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n O s  E x i g i m O s  s E R  m E j O R E s
Primer aniversario de TalenTo Tec  
El 2 de octubre de 2006 comenzó a circular el órgano informativo semanal del Campus 
Ciudad de México. Treinta y cinco ediciones después refrendamos el compromiso de servir 
a la comunidad por medio de la difusión de información oportuna y confiable, que realce el 
orgullo y la pertenencia de la comunidad del Tecnológico de Monterrey.

POR ÁNGEL DÍAZ

U
n total de 112 maestros 
y 11 doctores obtuvie-
ron los diplomas que 
los acreditan con estos 
grados en la Trigésimo 

Sexta Ceremonia de Graduación de 
Programas de Posgrado, realizada 
en el Tecnológico de Monterrey 
Campus Ciudad de México el pasa-
do 21 de septiembre.

“Una de las claves para man-
tenerse siempre joven es el estu-
dio, pues es éste el que permite a 
la mente estar siempre activa; por 
ello, los invito a que nunca pierdan 
el entusiasmo y sigan acrecentando 
su acervo personal”, dijo el doctor 
Rafael Rangel, Rector del Sistema 
Tecnológico de Monterrey.

El doctor Rangel insistió en 
asumir riesgos a través de la toma 
responsable de decisiones e instó 
a los graduados a ser fieles con los 
principios y valores inculcados en 
la institución.

“El día de hoy ustedes tienen 
que asumir una gran responsabili-
dad social, pues todos tienen mucho 
que dar; sobre todo, generosidad y 
asistencia a la gente que lo necesita”, 
dijo el Dr. Rangel al tomar protesta 
a los alumnos.

Orador huésped
En esta ceremonia partici-

pó como orador huésped el Lic. 
Jesús Heriberto Félix Guerra, 
Subsecretario para la Pequeña y 

Mediana Empresa, quien exhortó a 
los graduados a sentirse orgullosos 
por su Alma Máter.

“Son pocos los que tienen acce-
so a la universidad privada y son 
menos los que pueden ser parte 
del Tecnológico de Monterrey; sin 
duda, éste es un privilegio exclu-
sivo de unos cuantos en este país, 
un privilegio que implica una gran 
responsabilidad y del cual deben 
sentirse orgullosos”, recalcó.

Quien fuera candidato a la 
Gubernatura del Estado de Sinaloa 
en 2004, también insistió en lo 
pertinente de trabajar en pro de la 
sociedad, más, en un país que, como 
México, necesita de gran impulso 
por parte de los nuevos profesionis-
tas y de la gente con altos grados de 
profesionalización.

“Dada la educación a la que han 
tenido acceso, está en ustedes la 
obligación moral de aportar más a 
la sociedad, sólo así podrá cumplir-
se el adagio que dicta Que dé más, 
quien más recibe”.

Finalmente, el Lic. Félix Guerra 
se refirió a la actitud como una 
forma de vida para afrontar los retos 
de la vida.

“Una actitud positiva hará que 
sus vidas vayan siempre adelante; 
nunca permitan que nadie les cierre 
la boca ni que nadie, absolutamente 
nadie, les corte las alas”, concluyó.

Algunos alumnos, quienes obtu-
vieron sus títulos como Maestros, 
compartieron sus impresiones con 
respecto a la culminación de sus 
estudios.

Palabras del orador huésped, Lic. Jesús Heriberto Félix Guerra, 
Subsecretario para la Pequeña y Mediana Empresa
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“Un privilegio que implica  
una gran responsabilidad”

Horacio de la Vega,  
Maestría Ejecutiva en Administración

“Estoy egresando del programa de 
Administración de Empresas con doble titu-
lación por parte de la Universidad de Texas 
en Austin, lo cual representa un gran orgullo; 
por el bien de México, hay que seguir crecien-
do de manera individual, pero también de 
manera social como comunidad”.

Lourdes Epstein,  
Maestría en Análisis Político  

y Medios de Información

“Me siento muy feliz, muy satisfecha; ha sido 
un esfuerzo muy cuidado en esta institución a 
la cual me siento muy orgullosa de pertenecer 
no sólo como alumna de Maestría, sino como 
parte del grupo de académicos y profesores 
y como madre de familia, así que no hay 
aspecto en el que no me sienta satisfecha de 
estar aquí”.

Gabriela Ramírez,  
Maestría en Derecho Internacional

“Indudablemente este tiempo de estudio 
ha sido una experiencia muy enriquece-
dora; definitivamente, en el Tecnológico 
de Monterrey, he aprendido mucho de mis 
compañeros, de los profesores, sin duda, 
con mucha experiencia en el sector público, 
que es el área en donde yo me desenvuelvo y 
me siento muy contenta y muy satisfecha de 
haber terminado el programa”.
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C
on el fin 
jo y la pe
nal docen
el Tecno
Campus C

llevó a cabo la Trigési
de Aniversario y Entre
por Arraigo y Pertenen
tiembre.

Presidieron este e
Rangel, Rector del Si
Monterrey; el Ing. Juan
de la Zona Metropol
México y el Dr. Pedro
Director General de
México.

“Para mí es un hono
los en esta ceremonia, p
metida con su trabajo
de lo que están hacien
cada uno tiene la posib
alumnos para formarlo
el desarrollo del país”
Rangel, Rector del Si
Monterrey.

Por su parte, el 
Campus Ciudad de Mé
manifestó su satisfacc
esta ceremonia.

“El día de hoy expr
por quienes llenan nue
en la formación de lo
mundo; lo que ocurre
destilada y regocijo ca
cimiento que nuestros
dijo el Dr. Prieto.

En este evento se r
laboral por dos, cinco
ininterrumpidos de tra
te y administrativo. Alg
tieron sus impresiones
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ONIA DE ARRAIGO Y PERTENENCIA 

nocen autoridades  
ectoria laboral  del personal 

istintivos por dos, cinco, 10, 15, 20, 25 y 30 años ininterrumpidos de trabajo al 
ocente y administrativo del Campus Ciudad de México.

Ing. Eudaldo Rubio, Rectoría de la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de México

(Reconocimiento por 30 años de trabajo)

 
“Recibí este reconocimiento tras 
muchos años;  estaba pensando que, 
cuando llegué, llegué en primavera y 
ahora ya empieza a ser otoño”.

Ing. Joselín Espitia,  
Director General de la Preparatoria.

(Reconocimiento por 25 años de trabajo) 

 
“Me siento emocionado, han sido 25 
años de hacer lo que he querido y, al 
mismo tiempo, de compartir y conocer 
mucha gente valiosa, entre alumnos, 
profesores y compañeros de trabajo”.

Carlos Sánchez, 
Profesor de Preparatoria.

(Reconocimiento por 5 años de trabajo)

 
“Estos cinco años han sido de gran 
aprendizaje para mí; es un privilegio 
formar parte de la comunidad del Tec 
de Monterrey ”.

Rosa María Espinosa,  
directora de carrera LNB 

(Reconocimiento por 5 años de trabajo)

 
“Para mí es un honor estar compar-
tiendo los últimos ocho años de mi 
vida aquí, con la gente del Tecnológico 
de Monterrey, pues siempre es gratifi-
cante entregarme a la labor más mara-
villosa que es educar personas”.

Dina Comisarenco,  
profesora de DHCS  

(Reconocimiento por 10 años de trabajo)

 
“Cuando  se logra entusiasmar a los 
alumnos, tanto dentro como fuera 
del salón de clase, me reafirmo en la 
convicción de que el ser profesor es 
una de las tareas más gratificante que 
existe”.

Martha Madrigal  
Directora de Recursos Humanos.

(Reconocimiento por 10 años de trabajo)

 
“En verdad es para mí un honor  a lo 
largo de estos años ocupar diferentes 
puestos desde profesora de cátedra 
hasta llegar a quedarme de tiempo 
completo en esta gran Institución”.
Directorio
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SALA DE PRÁCTICAS JUDICIALES 

Incrementará calidad en  
la enseñanza del Derecho
El Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el 
Rector del Tecnológico de Monterrey inauguraron este nuevo 
espacio del campus
POR MAYELA SÁNCHEZ   

P
or primera vez, en una institución 
de educación superior, se reunieron 
los integrantes del Poder Judicial 
Federal y del Poder Judicial del 
Distrito Federal durante la inaugu-

ración de la Sala de Prácticas Judiciales el 
pasado 21 de septiembre.

El Ministro Presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Guillermo 
Ortiz Mayagoitia, el Rector del Tecnológico 
de Monterrey, Dr. Rafael Rangel Sostmann, y 
jueces y magistrados del Distrito Federal, par-
ticiparon en la ceremonia inaugural del nuevo 
espacio del Campus Ciudad de México. 

Esta importante obra responde a la pre-
ocupación del Tecnológico de Monterrey para 
apoyar a los futuros profesionales del Derecho 
en el aprendizaje práctico de su profesión.

Inauguración multitudinaria
Cerca de las cinco de la tarde, numerosos 

invitados se congregaron en las inmediacio-
nes de la Sala de Prácticas Judiciales, ubicada 
en Aulas III primer piso.

Estuvieron presentes la Presidenta del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), María del Carmen 

Alanis Figueroa, 
el Magistrado del 
TEPJF, Constanzo 
Carrasco Gaza, el 
Consejero de la 
Judicatura Federal 
y Presidente de la 
Comisión de Carrera 
Judicial, Luis María 
Aguilar Morales, así 
como el Magistrado 
del Noveno Tribunal 
Colegiado en mate-
ria administrativa en 
el Distrito Federal, 
Osmar Armando 
Cruz Quiroz.

También estu-
vieron el Juez Sexto 
de Distrito en mate-
ria de amparo penal 

en el Distrito Federal, Juan Mateo Brieva de 
Castro, y el magistrado del Tribunal Superior 
de Justicia del Distrito Federal, Rafael Crespo 
Dávila, quien acudía en representación del 

Pres
Carr

P
enco
Guti
de la
Prie
Ciud
Sant

Com
Dep

“
que 
prog
insta
dian
prác
dire

A
ético
honr
qued
terat
los g
disc
toda
repr
mér

Men
P

Testimonio

“La tecnología con la que 
cuenta esta sala es muestra 
de que el Tecnológico de 
Monterrey está preocupado 
por aprovechar los avances 
que la ciencia ha puesto a 
disposición de la sociedad. El 
Derecho es un asunto cultur-
al al igual que al tecnología”.
Guillermo Ortiz Mayagoitia, 
Ministro Presidente de la 
Suprema Corte  
de Justicia de la Nación
idente Magistrado José Guadalupe 
era Gómez.
or parte del Tecnológico de Monterrey se 
ntraban el ingeniero Juan Manuel Durán 
érrez, rector de la Zona Metropolitana 
 Ciudad de México; el Dr. Pedro Antonio 
to Trejo, Director General del Campus 
ad de México  y el Director del Campus 
a Fe, Lic. Salvador Garza Boardman. 

promiso del  
artamento de Derecho
Una sala de prácticas judiciales como la 
se inaugura, nos obliga a contar con un 
rama de uso efectivo y óptimo de estas 
laciones para beneficio de nuestro estu-
tado y para acrecentar la calidad de la 
tica judicial”, expresó Emilio Rabasa, 
ctor del Departamento de Derecho. 

 decir del Dr. Rabasa, son dos los valores 
s que guían el ejercicio del Derecho: la 
adez profesional y la permanente bús-
a de la justicia; el primero se hace rei-
ivo cuando el rector dirige su mensaje a 
raduandos, y el segundo al asumir que la 
iplina demanda honestidad profesional, 
 vez que “la consecución de la justicia 
esenta una búsqueda interminable cuyo 
ito consiste en perseverar”. 

saje del Ministro Mayagoitia
or su parte, el Ministro Presidente, 
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uillermo Ortiz Mayagoitia, comenzó su 
tervención diciendo que la carrera de 
erecho genera un vasto abanico de posibili-
des profesionales.
“El Derecho es una ciencia que atrae a los 

tudiosos que dedican su vida a su creación, 
creación e investigación, pero es también 
 instrumento de defensa y, como tal, hay 
e conocerle para poder ser eficientes en su 
sarrollo”, dijo. 
“El Derecho es ciencia pero también es 

áctica, la abogacía demanda conocimien-
 pero también se ejerce, es una actividad 
ofesional que requiere de habilidades per-
nales que solamente la experiencia puede 
sarrollar”. 
“Con salones como éste, la escuela reci-

 en su seno a la praxis como parte de un 
ograma ordinario y no como una actividad 
tracurricular”, expresó. 

  

ensaje del Dr. Rangel
En su mensaje, el rector del Tecnológico 

 Monterrey, manifestó su gozo por la inau-
ración de la sala, a la que se refirió como “el 

boratorio de los estudiantes de Derecho”.
“Le vamos a dar un muy buen uso, vamos a 

rovechar la oportunidad para estar cerca del 
der Judicial, para aprender mutuamente, 

través de un diálogo muy importante que 
rá resultados en muchas áreas”, concluyó 
fael Rangel. 

 U

 

 
 

>

sos de la sala: 

> Impartición de clases (seis materias procesales, 
Seminarios de Derecho privado, Amparo y Derecho 
laboral, Teoría general del proceso, Medios 
alternos para la solución de controversias,  
Tópico de Juicios orales)

>  Diplomados, cursos, eventos académicos
>Sede de la Corte Internacional de Justicia en el 
Modelo de Naciones Unidas del campus Ciudad de 
México, MEXMUN. 

mtra. Iliana Rodríguez, directora de LED
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DOS DE OCTUBRE NO SE OLVIDA 

Proporciona alumno de LCC mirada 
actual a sitio histórico
Como trabajo final de su materia de Fotografía, Daniel Chávez 
Ontiveros elaboró una perspectiva actual de la Plaza de Tlatelolco.
POR PABLO RODRÍGUEZ SÁNCHEZ 

D
aniel Chávez Ontiveros, estu-
diante de la licenciatura en 
Ciencias de la Comunicación, 
decidió plasmar a través de la 
fotografía lo que el Movimiento 

Estudiantil de 1968, así como la matanza de 
estudiantes del 2 de octubre, dejaron para las 
generaciones posteriores.

“La Plaza de las Tres Culturas, situada 
en Tlatelolco, se volvió muy familiar para 
mí, debido a que mi proyecto fotográfico se 
basó en los acontecimientos ocurridos el 2 
de octubre en esta plaza; pero, sobre todo, 
en la ideología que persistía durante aquella 
época y descubrir si ésta sigue existiendo de 
alguna manera en nuestros días”, comentó el 
estudiante.

De esta manera, durante todo el semestre 
trabajó arduamente en la comprensión del 
problema a través de investigación documen-
tal y de campo para obtener imágenes que le 
fueran fieles al hecho y que además evocaran 
la memoria de los jóvenes caídos, a 39 años 
de distancia.

Nostalgia, voces y ecos
“Las fotos que tomé tuvieron como propó-

sito mostrar la nostalgia, las voces, y los ecos 
del movimiento estudiantil”, explicó Daniel; 
es por eso que el proyecto se dividió en esos 
tres rubros.

En la categoría de “Nostalgia”, el propósito 
fue retratar a todas aquellas personas que visi-
taran el lugar ya que, de acuerdo con el estu-
diante, ciertamente todavía tiene una energía 
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E
l senador Javier Corral y el perio
dista Raúl Trejo Delarbe presen
taron el libro “Democracias d
opinión. Medios y comunicació
política”, conjunto de investigacio

nes coordinado por la doctora Claudia Garc
Rubio, del Departamento de Comunicación
Periodismo.

También participó como coordinador
editorial del libro la Dra. Lucrecia Escuder
Chauvel, docente de la Universidad de Lill
Francia, quien fuera profesora visitante en 
Campus Ciudad de México el año pasado.

Participación de alumnos de LCC y LMI
En este volumen participaron estu

diantes de la Licenciatura en Ciencias d
la Comunicación, hoy ya graduados, com
Paulina Tapia, Covadonga Pérez Collad
Nayelli Gunther, Laura Rojo y Covadong

Dan a conocer
fuerte capaz de atraer desde turistas 
padres de familia. Dicho de otro modo: 
voz al lugar.
r otro lado, “Voces”, abarcó a toda la 

 que participó en el movimiento estu-
l y que aun hoy siguen creyendo en su 
. De esta manera, se encontró con Juan 
Solís, quien sentado a un costado del 
mento erigido a raíz de este hecho, le 
ó cómo lo vivió él en carne propia.
nalmente, en “Ecos” fotografió a todos 
los jóvenes que siguen visitando el lugar 
 fuente de inspiración para tomar ideas 
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Pérez Collado; así como alumnos de quin
semestre de la Licenciatura en Periodismo
Medios de Información.  

El principal objetivo de esta obra es pr
veer al lector de un análisis completo de l
medios de comunicación y la forma en q
informaron durante las campañas electora
de 2006.

”Tratamos de centrar nuestra investig
ción en analizar la calidad de informaci
que ofrecían los noticieros, para nutrir
decisión del ciudadano”, declaró la docto
García Rubio.

“Armamos este  libro pensando en nue
tros estudiantes que han crecido con es
mediocracia y  necesitan instrumentos pa
poder  trabajar mejor la realidad”, dijo por
parte la doctora Escudero Chauvel.

La mayoría de los estudiantes se ent
siasmaron mucho con el proyecto pues,  
conformes con lo que se había investiga
durante el semestre y con la finalidad de d
seguimiento a las campañas electorales, de

 investigación 
después se traduzcan en acciones para 
biar la situación del país. 
n otras palabras, se trataba de ver cómo 

n hoy los jóvenes el hecho que marcó a 
ico.
Finalmente, la experiencia para mí fue 
 gratificante, pues al principio no pensé 
pudiera con un proyecto de tal magnitud. 
obstante, al ver que era un tema que se 
ía explotar tanto por su riqueza en el con-
do, como por el bagaje socio-cultural que 
ota en nuestra sociedad, me motivó para 

rlo adelante con éxito”, concluyó.
to 
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dieron continuar trabajando en este proyecto
durante sus vacaciones.

La ex alumna Covadonga Pérez Collado
aseguró que este libro “fue una experiencia
muy gratificante, pues uno  como estudiante
nunca espera que un proyecto de clase sea
publicado para ser instrumento de crítica y
estudio “.

Lucrecia Escudero aseguró que la pron-
ta publicación de este libro por La Crujía
Ediciones se debe a que se usará como ins-
trumento de estudio para las próximas elec-
ciones en Argentina (su país de origen). 

“Se invitó a colaborar a profesores de
distintas universidades y a alumnos del
Tecnológico de Monterrey con la finalidad
de mantener autonomía de puntos de vista”,
concluyó la Dra. Escudero. 

“Es necesario hacer una verdadera demo-
cracia, dándole valor al voto”, dijo el senador
Javier Corral, profesor del curso Normatividad
de los Medios de Comunicación del Campus
Ciudad de México. 

sobre democrac

 

 
 
 
 
 

 

 
 
 
 

 
 
 

ia y medios

>Dra. Claudia García y Senador Javier Corral.  
FOTO/ Juan Arturo García



0501 DE OCTUBR
 TALENTO TEC   ESTUDIANTILE DE 2007
POR ÁNGEL DÍAZ  

E
n el Primer Congreso de Periodismo 
Deportivo “Un repaso al presen-
te y una visión al futuro deporti-
vo”, organizado por la Asociación 
Estudiantil PAPEL, se reconoció la 

importancia de los cronistas deportivos en 
México y se reunieron reconocidos jugadores 
y locutores.

“En un país como el nuestro en el que 
los que opinan, nunca han leído una opinión 
completa, el papel del cronista deportivo, 
adquiere un aura mitológica; de ahí la impor-
tancia de este evento”, señaló el Dr. Pedro 
Prieto, Director General del Campus Ciudad 
de México.

Fue en la conferencia “El hoy y el maña-
na del periodismo deportivo” en donde el 
Director General del campus inauguró el 
congreso. 

En esta mesa se contó con la presencia 
de Walter González, director editorial de 
“Medio Tiempo”, Rafael Ocampo, director del 
periódico La Afición, Joel Camacho, editor 
de la revista “Fútbol Total” y Jorge Koechiln, 
director del canal de automovilismo “Speed 
Channel”. Abordaron temas como la nece-
sidad de especialización de los periodistas 
deportivos en México.

La hegemonía del fútbol en México
En la conferencia “Hegemonía Futbolística: 

Un repaso a los deportes olvidados”, partici-
paron Juan Antonio Hernández, analista de 
toros y productor del programa nocturno 
“Los Protagonistas” de TV Azteca y Raúl 
Orvañanos, analista y cronista de FOX Sports, 
columnista en Diario Récord y cronista en 
Radio Fórmula.

La conferencia giró alrededor del impacto 
del fútbol en la sociedad mexicana y de su 
repercusión a lo largo de las generaciones.

“El fútbol en el mundo está exacerbado 
y muestra de ello es que todos los días, al 
menos, vemos un partido por la televisión; 
este deporte crece tanto, quizás no a nivel de 
calidad, sino de difusión, y los patrocinadores 
pagan altas sumas por aparecer, por ejemplo, 
en una playera deportiva, todo lo cual hace que 
otro tipo de deportes no tengan crecimiento”, 
señaló Raúl Orvañanos.

Juan Antonio Hernández, por su parte, 
hizo hincapié en que, aunado a lo anterior, el 
fútbol ha alcanzado mayor difusión gracias al 
mundo capitalista actual.

“Es un deporte atractivo debido a que es 
más barato que cualquier otro deporte; no 
solamente en cuanto a costos de cobertura 
se refiere".

 "También puede practicarse fácilmente, 
pues desde las porterías, hasta el balón mismo, 
se adaptan a los bolsillos de cualquier per-
sona”.

Los comentaristas también se refirieron a 

la regulación mexicana de los medios masivos 
de comunicación.

“Actualmente la regulación  mexicana de 
medios tiene que ver más con los tiempos 
determinados para comercialización, pero no 
existe la mano del gobierno en cuanto a trata-
mientos; cuando se haga conciencia en cuanto 
a contenidos, se avanzará en deporte para pro-
hibir que, quienes transmitan, no intervengan 
en la organización de los equipos, sobre todo 
de fútbol, dados los altos beneficios económi-
cos que produce”, mencionó Hernández.

“Es un hecho que, al menos en México y, 
por encima de otros deportes, el gran pro-
ducto  es la Selección Nacional; ése es el gran 
negocio de las televisoras, sólo superado por 
las telenovelas, con lo cual hay una razón más 
que justifica el predominio del fútbol por enci-
ma de otros deportes”, concluyó Orvañanos.

El primer día del Congreso concluyó con 
la plática entre Joaquín Beltrán, jugador de los 
Pumas; Miguel España, Director Técnico del 
equipo representativo de fútbol del Campus 
Ciudad de México y Enrique Esqueda, futbo-
lista del Club América. 

PRIMER CONGRESO DE PERIODISMO DEPORTIVO   

Reconocen la importancia 
del cronista deportivo

POR PABLO RODRÍGUEZ SÁNCHEZ 

C
omo una gran persona que no 
solamente destacó profesional-
mente, sino por su calidad huma-
na, fue recordado Pepe Espinosa, 
comunicador y cronista recien-

temente fallecido, quien fuera un icono en la 
narración del fútbol americano y las carreras 
de atletismo.

En su homenaje participaron Iván Pirrón, 
Coordinador de Información del Diario 
Récord y Juan Carlos Vásquez, de Televisión 
Azteca, así como el Director de Deportes del 
campus, Emilio Álvarez Frangie.

Muchos recuerdos, una conclusión
Iván Pirrón compartió al auditorio tres 

anécdotas que Pepe Espinosa gustaba de con-
tarles a sus allegados que podrían resumirse 
en entrevistas a tres grandes del fútbol ame-
ricano: Bill Walsh, entrenador de los 49ers 
de San Franciso, Tom Landry, entrenador de 
los Vaqueros de Dallas y la que él considera-
ba como el clímax de su carrera, aquélla con 
Walter Payton en el Super Bowl XX. 

“Es responsabilidad de las nuevas gene-
raciones llenar ese gran hueco que ha dejado 
atrás Pepe, pues era ya toda una institución de 
la crónica del fútbol americano en México”, 
expresó el periodista.

Posteriormente, Juan Carlos Vásquez, 
inició con una conversación simulada con 
el comentarista para seguir con las grandes 
enseñanzas de éste. Una de ellas la resumió en 

lucha y perseverancia al asegurar “ni siquie-
ra la enfermedad lo pudo vencer”, así como 
la pasión que podía inyectarle a todo lo que 
realizaba.

Por último, Emilio Álvarez Frangie, apuntó 
hacia la gran inspiración que éste transmitía 
al comentar los partidos, “pues siempre buscó 
las palabras exactas para darle ánimo a los 
jugadores y sus respectivos equipos”.

Fuera cual fuera la historia que Pepe 
Espinosa evocara, la conclusión fue que, ade-
más de ser una gran figura profesional, su 
carisma y su preocupación por los demás lo 
distinguió siempre.

Durante la conferencia, los invitados deja-
ron ver la importancia de realizar el periodis-
mo deportivo con gran profesionalismo, pues 
sólo así éste puede ofrecerles a las personas la 
información que realmente se necesita.

De esta manera, la trayectoria de Pepe 
Espinosa representa una gran inspiración, 
pero también un reto constante para todos 
aquéllos que se dedican a la información 
deportiva. Iván Pirrón aseguró “ no será fácil 
poder igualar a este hombre tanto personal, 
como profesionalmente”.

Un recuerdo para el comentarista Pepe Espinosa

>José Almeda,  Juan Antonio Hernández, Dr. Pedro Prieto y Raúl Orvañanos
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BRINDAN 
HOMENAJE A 
JOSé RAMÓN 
FERNÁNDEZ

POR RICARDO SALINAS

El clímax del Congreso de Periodismo 
Deportivo se dio con la presencia de José 
Ramón Fernández, cronista de amplia tra-
yectoria en el medio periodístico, quien 
recibió un homenaje acompañado de 
sus compañeros y amigos como Emilio 
Fernando Alonso y David Faitelson. 

En la charla que presidió “Joserra” se 
trataron temas como la cobertura del fútbol 
mexicano, proyectos para Beijing 2008 y 
variadas anécdotas del grupo de amigos.

José Ramón recordó que él terminó la 
preparatoria en solo un año, y dio clase de 
etimologías grecolatinas a sus compañeros. 
Dijo que el dedicarse al periodismo depor-
tivo implica tener cultura general de todo 
tipo y no saber solamente de deportes.

Éste fue el evento más concurrido y 
el más polémico, por la presencia de José 
Ramón y sus comentarios ante las pregun-
tas del público. 

Se realizó un brindis en la terraza de 
Oficinas V, en donde el Director General 
del Campus Ciudad de México, Dr. Pedro 
Prieto, agradeció la presencia de José 
Ramón Fernández, además de mencionar 
por qué es uno de los mejores periodistas 
deportivos que han existido en México. 

También hubo palabras por parte del 
alumno Andrés Corona quien, a nombre de 
la asociación PAPEL, agradeció la presen-
cia de los ponentes, del público, los patroci-
nadores que confiaron en el proyecto y las 
autoridades del campus que colaboraron 
para la realización del evento.

Ex alumno de LCC, “hijo de tigre”
Otro de los ponentes destacados del 

evento fue Juan Pablo Fernández, egresa-
do de LCC del Campus Ciudad de México 
y actual productor de los programas Tele 
Fórmula y Radio Fórmula.

 Juan Pablo, hijo de José Ramón, felicitó 
los organizadores del evento por realizar 
este esfuerzo.

“Hay veces que la gente discrimina al 
periodismo deportivo, pero éste existe y es 
importante en una sociedad como la nues-
tra con un gran impacto nacional. Es impor-
tante que la gente sepa diferentes puntos de 
vista de los que en él trabajan y sobre todo 
quienes piensan dedicarse a esto que es 
muy padre”, concluyó Juan Pablo. 
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RETINA 2007   

Renovar la mirada a 
través de la imagen

POR ÁNGEL DÍAZ

C
on el fin de crear un espacio de reflexión en torno a 
la expresión fotográfica en México y propiciar una 
corriente de pensamiento fotográfico, se realizó 
el Segundo Encuentro Fotográfico “Retina 2007” 
del 19 al 21 de septiembre en el Tecnológico de 

Monterrey Campus Ciudad de México.

“Es propósito de este evento propiciar la enseñanza teórica 
y tecnológica de la fotografía que conduzca hacia un intercam-
bio de conocimiento nacional e internacional y que generae su 
nexo con el desarrollo humano”, señaló el Dr. Jacob Bañuelos, 
organizador del evento.

Valoran el trabajo de los hacedores de la fotografía
Se realizó un reconocimiento al trabajo realizado por la fami-

lia Herrera, destacado grupo de fotógrafos quienes, a lo largo de 
cuatro generaciones, capturaron las imágenes de personalida-
des del medio artístico, cultural, político y deportivo.

La dinastía de fotógrafos ha capturado las imágenes de desta-
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Vida Yovanovich: Creó su propia atmósfera

POR SET DOMÍNGUEZ

Todo fotógrafo se refleja de un modo u otro en su obra
la fotógrafa mexicana Vida Yovanovich lo hace con gra
maestría e intensidad. 

Certera como mujer y como artista, Vida Yovanovich cre
un magnifico ambiente en el Auditorio del campus, las luc
cayeron y sólo una pequeña lámpara de luz cálida, junto con s
fotografías, iluminaron los rostros de los espectadores. 

Con Cárcel de los sueños y Soledades sonoras empezam
a comprender lo que Yovanovich retrataba en la vejez y e
el encierro de las mujeres, sin duda una mirada muy intro
pectiva, donde ella misma se fundió e involucró, un requisi
muy importante para conseguir conformar un proyecto de e
calidad. 

Lo que Vida tenía que decir entró en los ojos y en el cor
zón del público, así los sentimientos empezaron a aflorar, y l
aplausos, y agradecimientos no se hicieron esperar.

>Cobertura fotográfica de Retina 2007: Israel de la Rosa, Luis m
s figuras como María Félix, Pedro Infante, José Luis Cuevas, 
élica María, Raúl Anguiano, Ofelia Medina y Salma Hayek, 
e otras.
a inauguración de “Retina 2007” sirvió para rendir tributo 

amilia Herrera que, representada por los señores Armando, 
lina, Ana Lourdes y Héctor, recibió una presea de cristal, 
tancia del reconocimiento por parte de la comunidad del 
ológico de Monterrey Campus Ciudad de México.

Agradecemos esta distinción por parte del Tecnológico de 
terrey; nos honra, en verdad que se reconozca el trabajo de 

otógrafos, sobre todo porque la fotografía es el más noble de 
s los oficios y quizás el más gratificante”, señaló Catalina 

rera al recibir la presea de manos de Alejandro Acuña, 
ctor del Departamento de Comunicación y Periodismo.
Es loable el trabajo por parte de Retina al permitir el acer-
iento de fotógrafos que nunca antes se habían reunido o que 
a mucho no lo hacían, sin importar sus formatos, el destino 
us fotos o si son de izquierda o derecha; es un gusto estar en 
vento en donde se reconoce en los fotógrafos a los verda-
s artistas quienes detienen el tiempo y marcan la memoria 
ica”, concluyó.
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Simplifica foto digital trabajo del fotógrafo

POR SET DOMÍNGUEZ

Las tecnologías de la fotografía digital avanzan rápidamen-
te y el trabajo del fotógrafo se puede ver simplificado y 
mejorado de manera considerable. 

En la exposición de Enrique Arechavala pudimos entender 
cómo evaluar los sistemas de captura, pues lejos de considerar 
que entre más megapixeles tiene una cámara ésta es mejor, 
hay muchos otros factores que determinan la calidad de la 
imagen.

 Influyen también la exposición correcta, el tamaño y el 
ruido que genera el sensor y, sobre todo, la calidad del software 
con que se manejan los archivos digitales. 

Por su parte, Agustín Estrada indicó la importancia y benefi-
cios de hacer uso de los metadatos de los archivos fotográficos 
digitales, ya que de este modo la organización y búsqueda de 
grandes lotes imágenes resultan una tarea mucho más senci-
lla.

El maestro Javier Hinojosa, especialista en fotografía edi-
torial, mostró la amplias posibilidades en la impresión de imá-
genes en el terreno experimental, destacando los procesos de 
impresión en papel de algodón con inyección de tinta de carbón 
y la técnica de platino que fue utilizada en el siglo XIX.

Finalmente, el fotógrafo publicitario Enrique Segarra, pre-
sentó su trabajo comercial y su forma de crear imágenes fuera 
de la realidad, con lo cual comprendimos que la fotografía y 
la ilustración digital se combinan en algunos campos de vida 
creativa.

urillo y Jorge Femat

>Enrique Arechavala y Enrique Segarra
01 DE OCTUBRE DE 2007
El reto de la conservación  
de la memoria fotográfica

POR ARMÍN GÓMEZ

La aparición de nuevas tecnologías en el ámbito de la foto-
grafía ha generado el fenómeno de la “migración” de los 
archivos históricos, del soporte de papel al medio digital. 

Sin embargo, la tecnología digital vigente no asegura aún la 
sustentabilidad de las imágenes, cuya reproducción está  con-
dicionada a aparatos y programas que, de no funcionar debi-
damente, pueden ocasionar la pérdida de cientos de imágenes 
históricas.

Pedro Ángeles, del Archivo Fotográfico Manuel Toussaint 
de la UNAM, señaló que en su archivo se conservan 720 mil 
imágenes de entre 1948 y 2007, muchas de ellas en diapositivas. 
El principal problema para su conservación es la “fragilidad” de 
la nueva tecnología digital.

Fernando Osorio, director de conservación de fotografía en 
la Fundación Televisa, coincidió en que se requiere otorgar esta-
bilidad a los documentos, la cual es inversamente proporcional 
a los soportes digitales, pero la única forma de conservarlos es 
seguirlos copiando en los nuevos formatos.

Juan Carlos Valdez, director de la Fototeca Nacional del INAH, 
señaló que es una gran responsabilidad resguardar el patrimonio 
fotográfico de México y, aunque ya se ha avanzado en digitalizar 
imágenes, también está preocupado por el avance de la tecnología 
que crea nuevos aparatos incompatibles con todo lo anterior.

Juan José Díaz presentó un problema aun mayor que es el 
de conservar expresiones artísticas como los performances y 
las instalaciones. Concluyó que el artista debe darle valor a sus 
imágenes para que éstas perduren, pues va a contrapelo de la 
memoria, proponiendo cada vez nuevas metáforas.

>Juan José Díaz y Juan Carlos Valdez



P

P

T
C
p
b

d
a

a
lo
e
p

z
y
c

d
sa
07TALENTO TEC   ACADÉMICO01 DE OCTUBRE DE 2007

Expone Daniel Aguilar riesgos del fotógrafo
edro Meyer: documentar la historia

OR SET DOMÍNGUEZ

odo inició con un recorrido a través de los distintos pro-
yectos documentales de Pedro Meyer como la Revolución 
Nicaragüense, el Movimiento Estudiantil de 1968 en la 

iudad de México, el terremoto de 1985, su trabajo de retrato en 
aíses asiáticos, en Estados Unidos y México, destacando tam-
ién el de personalidades del mundo artístico-intelectual.

Quien también es considerado uno de los fotógrafos vanguar-
istas más importantes de México, nos presentó el primer trabajo 
rtístico realizado en un CD-ROM allá por el año de 1991. 

Se trató de “Fotografío para recordar” un proyecto donde el 
rtista nos mostró parte de la vida de sus padres, sobre todo en 
s últimos momentos de sus vidas, mismo que trajo la reflexión 

n el público asistente y al agradecimiento de muchas personas 
or su aportación a la fotografía. 

Momentos después los participantes de Retina 2007 comen-
aron a cuestionarlo sobre sus distintas facetas como fotógrafo 
 sobre su entrada en la era digital pues, como sabemos, es el 
reador de la página de Internet Zone Zero.

 Sus últimos proyectos están realizados 100% en tecnologías 
igitales, pues Pedro Meyer considera como obsoleto e innece-
rio regresar a la fotografía análoga.

Y los ganadores son…

POR SET DOMÍNGUEZ

Para cerrar el segundo encue
llegó la premiación del con
donde el jurado integrado p

Montiel Klint y Enric Folgosa e
cuales 27 obtuvieron una menció

Fue entonces que llegaron l
lugares: impresoras, cámaras y p

El tercer lugar fue para Maritz
do lugar se lo llevó Ernesto Nava
lo obtuvo Olivia Vivanco Torres c
las escuelas de los niños jornaler
POR ARMÍN GÓMEZ

R
econocido con el World Press 
Photo y el Premio Nacional de 
Periodismo, el fotoperiodista 
mexicano Daniel Aguilar expuso, 
en Retina 2007, sus puntos de vista 

sobre los riesgos que corre al hacer su trabajo, 
pero también la forma de evitarlos y salir con 
vida de un escenario peligroso.

La cobertura que ha realizado Aguilar para 
la Agencia Reuters ha sido difícil en sitios 
como Haití o Oaxaca, en donde ha fotogra-
fiado a personas peleando y utilizando armas 
de fuego.

“No puedes ser insensible ante la muerte, 
serías un vividor de la fotografía. El fotoperio-
dista se encarga de denunciar lo malo y enalte-
cer lo bueno del ser humano”, dijo Daniel.

Así, demostró cómo ha logrado salir ileso 
de estas coberturas, mientras otros fotógra-
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ligieron a 30 finalistas, de los 
n honorífica. 
os premios para los primeros 
aquetes de software. 
a Itzel Trejo Martínez, el segun-
rrete Araiza y el primer lugar 
on una serie fotográfica sobre 

os emigrantes.

Construir
disyuntiv

POR SET DOMÍ

Según Su
la”, pero
grafía d

los fotógrafo
cosas a la vez

Bajo esta
el trabajo de 
ción en la im
hasta imágen
muestra de r

Pero en l
con la cámar
ordenadores

Es cada v
grafía como 
los distintos g
varía consid
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muy bien. 

Grandes e
Giacomo Co
han sido heridos o han perdido la vida. 
o parte de su exposición, Daniel pidió a 

voluntarios del público que se cubrieran 
máscara antigases, chaleco antibalas, pro-
ores de piernas y casco, además de cargar 
sado equipo fotográfico profesional, con 

es ópticos enormes. 
La vida de un ser humano está antes que 
quier foto”, explicó, y enfatizó que a la 
e no se le debe de pagar por tomarle fotos 
 debe respetar el dolor humano.

aniel mostró la secuencia de fotos que 
ó en el conflicto de Oaxaca, una de las 
es le permitió ganar el World Press Photo 
 y una donde se ve a un hombre cruelmen-
arrado a un poste. También, mostró otra 

encia fotografiada en Haití que documen-
 asesinato de un hombre.
¿Para qué mostrar todo esto? Es un docu-
to histórico que pretende alertar al públi-
a que todo esto puede repetirse otra vez”, 
luyó. 
 o revelar,  
a propuesta por Rabasco

NGUEZ

san Sontag “El pintor construye, el fotógrafo reve-
 hoy estamos cada vez más inmersos en la foto-

igital, misma que por sus características obliga a 
s a decidir si revelarán, construirán o harán ambas 
. 

 idea primaria, el doctor Mario Rabasco presentó 
varios fotógrafos del mundo, donde la manipula-
agen va desde el hecho de mover un solo píxel, 
es totalmente construidas a partir de una pequeña 
ealidad. 
a era digital, la imágenes ya no sólo se realizan 
a oscura, también se usan escáneres y sobretodo 
 que otorgan posibilidades infinitas. 
ez más difícil establecer una frontera entre la foto-
tal y la ilustración digital, pero obviamente entre 
éneros fotográficos la validez en la manipulación 

erablemente, pues lo que en el fotoperiodismo 
able, la fotografía publicitaria podría soportarlo 

jemplos de foto-ilustradores son: Parke Harrison, 
sta, Bruce Fraser y Joseph McDonald.
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LICENCIATURA  EN CREACIÓN Y DESARROLLO DE EMPRESAS 

Desarrolla  primera generación  
liderazgo e innovación

POR GABRIELA PABLOS

U
n total de 25 alumnos ingresó este 
semestre a la nueva licenciatura 
en Creación y  Desarrollo de 
Empresas (LDE), para formarse 
como líderes en la innovación y 

producción empresarial.

“La misión principal de esta carrera es for-
mar empresarios que no sólo tengan la capa-
cidad de formar y desarrollar una empresa 
exitosa, sino que, para su desarrollo, agreguen 
innovación y creatividad”, expresó Claudine 
Moya Ponce, directora de carrera.

“En México se posee una visión negativa 
del empresario, de quien se cree sólo espera el 
momento para aprovecharse del empleado. Es 
por esto que en la carrera se trata de sembrar la 
mentalidad ganar-ganar, en que el líder de un 
equipo es una persona que posee una actitud 
de servicio”, dijo.

Pocos tiempo antes de que iniciara este 
semestre la Mtra. Moya Ponce tuvo la opor-
tunidad de conocer a algunos de sus actuales 
alumnos mediante la participación voluntaria 
de ellos en un proyecto de emprendimien-
to social en la comunidad de Topilejo, de la 
Delegación Tlalpan.

Este proyecto se desarrolló con la organi-
zación Students in Free Enterprise (SIFE), que 
los invitó a adoptar alguna comunidad para 
desarrollar un proyecto de desarrollo econó-
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INGENIERÍA MECÁNICA

Capacitan pro
ico, en donde se trabajan cuestiones como 
mprendimiento, libre empresa, alfabetiza-
ión financiera, ética y sustentabilidad.

Se trata de jóvenes proactivos con ganas 
e realizar un sinfín de proyectos geniales, que 
ún no saben por cual decidirse.

“Son unos chicos que tienen una proba-
ilidad de éxito muy grande, espero que sean 
llos quienes generen la cultura empresarial 
ue hace falta en México y así que sea posible 
rovocar a largo plazo un cambio en nuestro 
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fesionistas par
ís”, concluyó la directora de carrera.
Para la alumna Claudia Becerril, su carrera 

uy interesante “pues es donde me enseñan 
 método para llevar a cabo mis proyectos 

presariales”.
Cosme Álvarez Peña, también de pri-

er semestre de LDE, comentó: “Entre mis 
aterias están Tecnología de las Empresas 
Introducción a la Carrera, que han propi-
ado que en pocas semanas me enamore de 
i carrera”.
a la industria
   >Ana Jael Rojas Gómez
   >  Octavio Ochoa Zamora
   >Varenka Rico Jaime
   >Ma. Fernanda Fuentes Trejo
   >Adrián Gómez Roque
   >Luis Raúl Tena Parrilla
   >Mariana Aguilar Ramos
   >Estefanía Farah Isper
   >Lourdes Galindo Guevara
  >Gerardo Ordoñez Hernández
   >Miguel Ángel Espinosa Moreno
   >Luis Antonio Del Real Pastor
   >Andrea Rodríguez Rojas 
   >Jose Carlos Constantino Aguilar
   >Julia Rebeca Amado Brito
   >Jessie Josue Valladares Domingo
   >Cosme Alberto Álvarez Peña
   >Celeste Orta Pomposo
   >Claudia Becerril  Hernández
   >Juan Carlos Ortegón Iris
   >Oscar Abundio López Cárdenas
   >Julio César García Suárez
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POR REDACCIÓN TALENTO TEC 

L
as carreras de Ingeniero Mecánico 
Administrador e Ingeniero 
Mecánico Electricista  tienen en 
común la parte mecánica que con-
siste en diseñar, fabricar, considerar 

materiales y también cuestiones energéticas 
en prácticamente todas las aplicaciones que 
hay en la industria o también servicios. 

“El Ingeniero Mecánico Administrador 
(IMA) conjunta las áreas de producción, cali-
dad y evaluación de proyectos para hacer una 
evaluación completa técnica y económica de 
cualquier proyecto”, expresó Enrique Muñoz 
Díaz, director de carrera IMA e IME . 

“Por otra parte, el Ingeniero Mecánico 
Eléctrico (IME) considera todo el ciclo de 
la energía eléctrica, cómo generarla, cómo 
distribuirla, cómo transportarla y cómo usarla 
para hacer un profesionista tecnológicamente 
mas completo. La combinación de la eléctrica 
con la mecánica es lo que se ve prácticamente 
en todas partes”, dijo.

El Ing. Muñoz Díaz está a cargo de la mate-
ria Introducción a la Ingeniería, que cursan 
sus estudiantes de primer semestre

Testimonio

“Esta carrera me llamó 
la atención porque desde 
pequeño tuve mucho gusto 
por los automóviles y mi 
afición es especializarme 
en la ingeniería automotriz. 
Elegí esta escuela para estu-
diar debido a su prestigio 
en cuanto a ingenierías se 
refiere”. 
Augusto Alejandro García, 
primer semestre, IME.
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BIA EN EL TEC 

tirán hoy  
tualidad 

biana

8:00 Inscripciones y registro

8:45  “Política de Seguridad y de los Derechos Humanos en Colombia”.

Inauguración a cargo del Presidium: Rafael Rangel Sostmann, Rector del Tecnológico 
de Monterrey; Eduardo Medina Mora, Procurador General de la República; Francisco 
Santos Calderón, Vicepresidente de la República de Colombia.

 > Rueda de prensa 

10:30 “La Seguridad Democrática”.  
José Obdulio Gaviria, Consejero Presidencial de la República de Colombia.

Panel: Eduardo Solís, Jefe de la Unidad de Promoción de la Inversión, Secretaría 
de Economía; y Bernardo González-Aréchiga, Director de EGAP Tecnológico de 
Monterrey.

11:30 “La lucha contra el narcotráfico y Plan Colombia”.  
General Óscar Naranjo, Director General de la Policía Nacional de Colombia.

Intervención de Guadalupe González, CIDE, México. 

12:30   “Reforma a la Justicia en Colombia”,  
Mario Iguarán Arana, Fiscal General de la Nación, Colombia.

Panel: Emilio Rabasa, Director del Departamento de Derecho, Tecnológico de 
Monterrey, Campus Ciudad de México. Luis Camilo Osorio, Embajador de Colombia 
en México.  

13:30   Receso

15:30 “Justicia transicional en Colombia”, Eduardo Pizarro, Presidente de la Comisión 
Nacional de Reparación y Reconciliación (Ley de Justicia y Paz Colombia).

Intervención de Juan Manuel Gómez Robledo, Subsecretario de Asuntos Multilaterales 
y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.

16:30 “Política de paz y postconflicto en Colombia”. Frank Pearl, Alto Consejero para 
la Reintegración, Presidencia de la República de Colombia.

Intervención de Manuel Camacho Solís, Excomisionado para la Paz en Chiapas, 
México.  

17:30 Clausura

FORO SEGURIDAD Y DERECHOS HUMANOS:
BASE PARA EL PROGRESO EN MéXICO Y COLOMBIA

1° de Octubre, 2007,  SALÓN DE CONGRESOS

>Dr. Francisco Santos, Vicepresidente de Colombia
 Al Gore, Ex Vicepresidente de Estados Unidos.  
 

La exhibición de su película se realizará  
a las 15:00 y 18:00  horas en el Auditorio del campus

el miércoles 3 de octubre
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POR EUMIR MARTÍNEZ

Dos partidos de fú
estudiantes de Ingeni
Computacionales (ISC)
Tecnologías Computaci
tra estudiantes de Licenc
de Computación Admi
y Licenciatura en A
Tecnologías de Informac
man el tradicional “Clásic
lizado el pasado viernes 1

En esta ocasión, se ab
rías varonil y femenil, do
mejoraron su actuación fr
ingenieras, y los ingeniero
cancha en contra del gran
de los licenciados.

Las damas del fútbol
Entre cánticos, hurra

partido de las licenciadas c
empezó rápidamente con
y tiros a gol. Esta vez, las
tomado al inicio el contr
con su gran entusiasmo y
ras lograron imponerse a
licenciadas que gol a gol, 

“Nuevamente las inge
sentimos muy emocionad
co contra las licenciadas e
comentó Silvia Díaz, de I

Respecto a cómo sie

CLÁSICO DE SIST

Enfre
licenc
El resultad
ingenieras 
TO TEC ESTUDIANTIL 01 DE OCTUB
tbol rápido entre 
ería en Sistemas 
 e Ingeniería en 

onales (ITC) con-
iatura en Sistemas 
nistrativa (LSCA) 
dministración de 
ión (LATI), confor-
o de Sistemas”, rea-
4 de septiembre.
arcaron las catego-
nde las licenciadas 
ente a las aguerridas 
s dejaron todo en la 
 y reforzado equipo 

s, gritos y risas, el 
ontra las ingenieras 
 patadas, balonazos 
 licenciadas habían 
ol del partido pero 
 fuerza, las ingenie-
nte el ímpetu de las 
fueron cayendo. 
nieras ganamos, nos 
os porque este clási-
s muy importante”, 

TC. 
ntieron a las licen-

ciadas, Talía Cruz explicó: “Aunque ni ellas 
ni nosotras teníamos mucha experiencia, el 
partido no fue difícil aunque sí hubo algunos 
golpes y fueron muy agresivas”.

No obstante, a partir de diversos comen-
tarios de  los aficionados, desde que iniciaron 
las carreras de las TIEs aquí en el campus, 
las licenciadas no habían alcanzado un goleo 

tan alto. 
“Ahora sí les dimos mucha lata a las inge-

nieras. Volvimos a perder pero logramos un 
resultado satisfactorio y nos sentimos orgu-
llosas del mismo”, explicó Karen Rivera, pre-
sidenta de E-Scala, asociación organizadora 
del evento. “De mi parte, yo sí sentí mucha 
rivalidad contra las ingenieras y me tocó dar 

por ahí algún golpe, pero todo es parte del 
mismo juego”.

 “Como clásico de sistemas, es el 
segundo año que se organiza con las nuevas 
carreras. La organización del evento va desde 
conseguir los tacos, los premios, las playeras, 
conseguir la cancha e incluso organizar a los 
chavos dado que a veces existen fricciones. 
Se sobreentiende que este partido sirve para 
foguear más a los estudiantes de estas carre-
ras, pero la verdad es que el objetivo es que las 
carreras se unan y que haya una competencia 
sana”, recalcó Karen Rivera.

Integración, el mejor resultado 
Por su parte, Karla de la Torre, directora 

de las carreras de LATI y LSCA, comentó que 
está muy feliz de que este tipo de integración 
abarque desde asociaciones y porras hasta 
profesores del departamento. 

“Este es un partido amistoso y los estu-
diantes deben saber que entre ambas carreras 
se debe formar un equipo de trabajo. En esta 
ocasión me gustó mucho que los licenciados 
ganaran: esta vez nos llevamos uno y uno.”, 
finalizó.

EMAS 

nta a ingenieros contra  
iados en computación

o final fue un marcador de 7 a 4 en favor de las 
y otro de 6 a 3 a favor de los licenciados.
PRIMER DÍA BECARIO

Un día para recordar 
Torneos y videojuegos permitieron ganar 
premios a los alumnos becados, quienes se 
divirtieron después de una difícil semana de 
exámenes
POR REDACCIÓN TALENTO TEC 

P
remiar a los alumnos becados más 
destacados del campus fue el obje-
tivo de la celebración del Primer 
Día del Becario, organizado por la 
Asociación de Becarios (ASBEC) el 

pasado jueves 20 de septiembre.

Las celebraciones iniciaron en punto de 
las 10.30am, cuando se dio el banderazo de 
bienvenida a todos los alumnos que esperaban 
fuera del Salón de Congresos III para parti-
cipar en alguno de los torneos, en los que se 
regalarían calculadoras, iPods, juegos de mesa 
y cortesías de los patrocinadores.

Por más de seis horas más de 800 alum-
nos becados se unieron a alguno de los tor-
neos actividades que la asociación organizó. 

Tor
Scr
reu
de 

Tw
los
inic
con
mu
gos
ma

sar
me
Ru
que
cub
Nin
neos de lotería, ajedrez, cubo Rubik, Jenga, 
abble y Nintendo Wii fueron motivo de 
nión para los interesados en ganar alguno 
los premios que ASBEC otorgó. 
Simultáneamente se tenían juegos de 
ister, Trivia Pursuit, y Palabras Arriba en 
 que se entretenían quienes esperaban el 
io del torneo de su elección. Además, dos 
solas de Nintendo Wii proyectaban en los 
ros del Salón de Congresos los videojue-
 que fueron el centro de atracción para la 
yoría.
“Cuando supe del Día del Becario sin pen-

lo me uní a la fiesta. Jugué un ratito juegos de 
sa y también participe en el torneo de cubo 
bik; me sorprendieron mucho las personas 
 ganaron en el torneo pues completaron el 
o en menos de dos minutos. Después jugué 
tendo Wii. Este torneo fue lo que más me 

gus
dad
Ad

Pre

de 
a lo
lad
cas
bec
Asu
la r
cen

mo
to, ya que nunca había tenido la oportuni-
 de jugar en ésta consola”, comentó Luis 

rián Calvo, alumno becado de LAF.

mios a los mejores becados
En punto de las 4.00pm inició la Ceremonia 
los Mejores Becados, en donde se premió 
s alumnos con el mejor promedio acumu-
o de cada una de las divisiones académi-
 -los cuatro son alumnos becados-, y a los 
arios más destacados en la Dirección de 
ntos Estudiantiles, cuyo compromiso en 

ealización de su servicio becario ha tras-
dido más allá de nuestro campus.
Los galardonados que asistieron a la cere-
nia fueron Patricia Villamar, de Asesoría 

y Pre
Difus
Estud
mejor
Franc
Huma
Garcí
Arqui
de Pre

En
Garza
Danie
Depar
Viesc
event
Anton
presid
vención; Ricardo Moyano Macías, de 
ión Cultural; Silvia Díaz, de Grupos 
iantiles; Cynthia Llamas (LCPF), con el 
 promedio de la División de Negocios; 
isco Chávez (LPO), de la División de 
nidades y Ciencias Sociales; José Luis 

a (LATI), de la División de Ingeniería y 
tectura; y Ángel Acosta Molina (PBB), 
paratoria.
 el evento estuvieron Martha Mansur 
, directora de Asuntos Estudiantiles, 
la López y Juárez, directora del 
tamento de Becas, y Cristina Manzano 

a, directora de Grupos Estudiantiles. El 
o fue dirigido por Juan Rafael Rivera y 
io Iván Hernández, presidente y vice-
ente de ASBEC, respectivamente.
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D
e al 11 de septiembre al 3 de octu-
bre se exhibe en el campus la 
obra más destacada del artista 
Alejandro Caballero, que ade-
más de haber obtenido impor-

tantes reconocimientos, ha colaborado como 
docente del Tecnológico de Monterrey por 
10 años.

“Este fecundo y numeroso acervo demues-
tra no sólo equilibrio plástico, técnica precisa 
y depurada, sino un fondo moral que presta al 
arte de Alejandro Caballero tanta forma móvil 
y dinámica como contenido veraz y filosófi-
co”, comentó la crítica de arte y miembro de la 
Asociación Internacional de Críticos de Ate, 
Francia – UNESCO, la maestra Berta Taracena 
quien dirigió unas breves palabras durante la 
inauguración del evento.

Invita al espectador a interactuar
“Me considero un artista urbano,” comen-

tó el maestro Caballero, “pues el arte es un 
medio de expresión para comunicar desde 
cualquier sentimiento como la melancolía 
hasta ese gusto por la vida”. 

Y es que tras 20 años de trayectoria como 
artista plástico, se ha destacado por plasmar 
una realidad juguetona con tintes oníricos 
en obras que invitan al espectador a inte-
ractuar.

Una de sus más grandes inspiraciones han 
sido todos aquellos sujetos que deambulan 
por la ciudad y que, a cambio de algunas mone-
das, entretienen a la gente. 

Así surgen series como la de Personajes 
Escénicos en la que mimos, payasos y pianis-
tas son los elementos centrales.  Al respecto, él 
mismo afirma que son “para niños pequeños 
y para niños mayores.”

Justamente así, como docente del 
Departamento de Difusión Cultural, el maes-
tro cuenta que se siente orgulloso no solo 
de formar a los alumnos de manera integral, 
sino que él también se ha formado en la insti-
tución “hasta convertirme en un alumno más 
del Tecnológico”, como él mismo dice. 

Afirmó que le gustaría seguir trabajando 
con los alumnos de la Institución y que para 
fomentar el arte como medio constructivo 
de expresión, fue invitado a dar pláticas de 
los procesos creativos y pictóricos a jóvenes 
universitarios.

De esta manera, otra de las características 
más importantes de su obra es el humor y sar-
casmo que le imprime. La Serie "La Lotería", 
un proyecto que actualmente está desarro-
llando, constará de 50 piezas y de las 15 ya rea-
lizadas, algunas como “La Sandía” se pudieron 
apreciar durante la exposición. 

“Son collages cinéticos con humor, movi-
miento y que además pueden ser accionadas; 
son en fin, obras muy experimentales”. “El 
Diablito”, por ejemplo, muestra además de la 
típica figura roja, anuncios urbanos que inci-
tan a la población a evitar el uso de diablitos y 
una suscripción legal a la luz eléctrica.

Exposición – Performance
Siguiendo la línea humorística y lúdica de 

las obras del artista, durante la inauguración 
al evento, participaron un par de mimos que 
además de guiar a las personas por las obras 
provocan de vez en cuando ciertas risas. 

De esta forma, un payaso-mimo y una 
Frida Kahlo – mima participaron dentro del 

complejo traslapo de realidad e ilusión.
Durante la inauguración estuvieron pre-

sentes el Director General de Bioquimed, el 
Dr. Jorge Ocampo y la citada maestra Berta 
Taracena.

También estuvieron el escritor René 
Avilés, los Maestros Héctor Cruz y Hugo 
Covantes y la señora Brigita de Anguiano. 

FANTASÍA LÚDICA 

Plasma obra plástica el 
humor de la vida urbana
Presentan la obra más destacada del artista Alejandro 
Caballero, profesor de Difusión Cultural 

>El Dr. Pedro Prieto y el maestro Alejandro Caballero >La Sra. Brigita de Anguiano inauguró la exposición
MARATÓN DE 
OPORTUNIDADES 

LABORALES 

PROMUEVE 
OPORTUNIDADES 

PARA RECIéN 
GRADUADOS

POR ALEJANDRA GONZÁLEZ Y MARIELA ORTIZ  

L
os días 22 y 23 de octubre se lle-
vará a cabo el Quinto Maratón 
de Oportunidades Laborales, 
con la participación de empresas 
como HSBC, Walmart, Cargill, 

Perot Systems, Tata Consultancy Services, 
Everis, Bain & Company, Tenaris Tamsa, 
entre muchas otras.

“Este evento representa una excelente 
oportunidad para los alumnos por graduarse 
y para los recién egresados del Tecnológico 
de Monterrey, para contactarse con empre-
sas reconocidas y conocer las necesida-
des del mercado laboral”, comentó Luis 
Ramírez, Coordinador de Comunicación 
de la División de Vinculación con la 
Comunidad.

Anteriores sesiones
En el mes de septiembre del año en curso 

se llevaron a cabo las sesiones de recluta-
miento organizadas por el Departamento de 
Egresados para promover el empleo entre 
los candidatos a graduarse y recién regre-
sados del Tecnológico de Monterrey.

Las empresas que participaron en este 
reclutamiento fueron Boston Consulting 
Group, Management Solutions, Microsoft, 
Integration Consultoría Empresarial, Booz 
Allen Hamilton, McKinsey & Company, 
Perot Systems, Lamosa, DuPont y AIG 
México. 

“El reclutamiento es importante, pues 
es una tendencia real de las empresas atraer 
talento de manera más temprana; los pro-
gramas de becarios, trainees y practicantes 
han tenido un crecimiento exponencial y 
cada día se hacen más sofisticados y com-
plejos desde el reclutamiento”, comenta 
Estefanía Fuentes, Directora de Relaciones 
y Desarrollo de Egresados.

“Lo que distingue al egresado del 
Tecnológico de Monterrey es la habilidad 
para trabajar en equipo eficientemente, 
además de bases académicas muy sólidas 
y completas; su personalidad es abierta, por 
lo que están dispuestos a aprender y a hacer 
cosas distintas”, comenta Jaime Padilla, 
miembro de Boston Consulting Group.  

Estas organizaciones aprecian en el 
estudiante del Tecnológico de Monterrey 
su capacidad para el trabajo en equipo, 
habilidades académicas y de conocimiento 
y una personalidad abierta a los cambios y 
a la innovación.

“Las características del estudiante del 
Tecnológico de Monterrey son un carácter 
proactivo y capacidad para el trabajo en 
equipo, lo cual está relacionado con una 
visión de negocios, adaptabilidad a cam-
bios e identificación con los valores de la 
empresa, particularidades que buscamos 
en nuestros miembros”, expresó Sandra 
Guerrero, encargada de Marketing en 
Integration Consultoría Empresarial.  

Hay que resaltar que esta organizacio-
nes gozan de un prestigio internacional, 
por lo que los candidatos a graduarse y 
egresados tienen una gran oportunidad en 
estas sesiones de reclutamiento. 
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Victoria de Borregos Salvajes  
sobre Linces de la UVM 23-21

12 7 Pedro Ricardo Villalobos MayaFrancisco Javier Rodríguez Borda

19 Carlos Becerril Marcano marcó los primeros puntos con esta notación Fotos: Samuel Soriano

42 Adrián González Navega

81 Diego Enrique Alemán Novelo
POR RICARDO SALINAS GARCÍA

L
os Borregos Salvajes del Campus 
Ciudad de México consiguieron 
su segunda victoria de la tem-
porada, imponiéndose por mar-
cador de 23-21 a los Linces de la 

Universidad del Valle de México, en un 
partido con un final muy intenso.

El inicio mostró lo reñido que sería el 
partido, pues los equipos se mantuvieron 
bien controlados mutuamente, hasta que 
Carlos Becerril logró penetrar la defensiva 
con lo que llegó a zona de anotación cuando 
sólo faltaban siete yardas, el punto extra fue 

obr

mis
gol
loc
des
Bor
má
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cep
dow
16-
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de F
a de Jesús Ruiz Rebolledo; 7-0.
En el segundo cuarto, la tensión fue la 
ma. Marco Ramírez falló un intento de 
 de campo de 20 yardas por parte de los 
ales y sólo por un safety en una patada de 
peje  y el bloqueo de Ricardo Pérez, los 
regos Salvajes consiguieron dos puntos 
s, lo que dio un 9-0.
Después del descanso, el tercer cuarto 
intó de azul y Adrián González inter-
tó un pase que devolvió hasta touch 
n y Marco Ramírez consiguió el extra, 

0. 
El equipo de Linces respondió con un 
rreo de 2 yardas de Bruno Ávila con extra 
ernando Ramírez; 16-7. Posteriormente, 
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illermo Raya anotó corriendo 13 yardas 
arco Ramírez el extra; 23-7.
El último cuarto se tiñó de blanco, y al 
io, Moisés García se escapó 60 yardas 
ta la anotación y, con el punto extra de 
nando Ramírez, UVM llegó a 23-14. 
Con otro acarreo, esta vez de 3 yardas de 
no Ávila y el extra de Ramírez, Linces 
chaban el marcador; 23-21. 
El final fue cardiaco cuando el equipo 

itante se acercaba poco a poco, a pesar 
los castigos en contra, al touch down 
 lograrlo. Su última esperanza era el 
eador, pero el tiempo se les terminó, y 
arcador se quedó como estaba, a favor 

Borregos Salvajes. 6
5 OCT  
19:00 HORAS,   

PARTIDO CONTRA A. TIgRES UANL,  
ESTADIO gASPAR MASS

Juan Ricardo Borda Paredes


